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د.يوسف يعقوب البصاره 

كلمة وفاء 
وحق في المملكة 
العربية السعودية
خصّ الله جلت قدرته 
ساعات محددة وأياما 

محددة ومواسم محددة 
وأماكن محددة كذلك دون 
غيرها، فمن هذه الأماكن 

بيت المقدس ومكة المكرمة 
والمدينة المنورة، ومن 

المواسم الحج.
وعلينا، على سبيل المثال، 

تصور المسؤولية التي 
تحاط بإنسان اذا كان 
مسؤولا عن عائلة من 

والدة وزوجة وبضعة أولاد 
عليه رعايتهم، كم تكون 

المسؤولية شائكة وكم 
تكون مضنية! وكذلك إذا 
أمعنا النظر الى مسؤولية 
مدرس لديه ثلاثون طالبا، 

ووزير أنيطت به مسؤولية 
وزارة ومؤسساتها قد 

تزيد على ألف شخص، 
كيف يعتني بهم ويتحمل 

مسؤوليتهم؟
وكيف لنا أن نتصور أن 

تقوم دولة بمسؤولية 
وحماية وتوفير الراحة 
والأكل والشرب والأمن 
والأمان والرعاية الطبية 

لضيوف قدموا اليها، 
وهم بالأصل ضيوف 
الرحمن يربو عددهم 
على مليوني شخص 

في وقت محدد وأمكنة 
يتنقلون بينها في بقع 

محدودة في ذات الوقت؟ 
ألا تعد تلك المسؤولية 

من ضرب الخيال إن لم 
يكن المستضيف قابلا 
وقادرا على تقديم كل 

ما ذكرنا من متطلبات؟! 
تلك متطلبات الحجيج 

الذين قدموا من مضارب 
وأمصار متعددة لأداء مهمة 

مفروضة عليهم مرة في 
العمر إن استطاعوا، ألا 

يتطلب ذلك جهودا لا تكل 
وعملا دؤوبا على مدار 

الدقيقة وكرما وسخاء غير 
مجذوذ؟! ألا يكون إكرام 

ضيوف الرحمن هدفا 
لمرضاة الرحمن؟! ألا يكون 
جزاء مستضيفي ضيوف 

الرحمن الرضا والبركة من 
خالق الخلق؟!

لقد آلت المملكة العربية 
السعودية على نفسها- 

على مر العصور والأزمنة- 
تذليل الصعوبات للحجاج 

واستضافتهم، بيد أن 
النقلة النوعية والمتطورة 
والمتميزة لهذه الخدمات 
بدأت عندما تسلم الملك 
فهد بن عبدالعزيز آل 

سعود سدة الحكم وأطلق 
على نفسه لقب خادم 

الحرمين الشريفين، تلاه- 
رحمه الله- الملك عبدالله، 
والآن الملك سلمان حباه 

الله بالصحة والعافية 
والأجر، فكان هذا اللقب 
اسما على مسمى، حيث 
شهد الحرمان الشريفان 

توسعات تكاد تكون أقرب 
الى الخيال، ولقد نقلت 

محطات التلفاز المختلفة 
قبل أيام في موسم الحج 

ما قدمته المملكة من 
خدمات لا تحصى ولا 

تعد، وشاهدها الجميع بأم 
أعينهم أو سمعوها فكانت 

بحق وساما أو أوسمة 
تعلق على جبين وصدور 
السعوديين، وهو ما نوه 

به الحجاج الكويتيون كافة 
عند عودتهم.

وأود في هذا الصدد أن 
نقر بالاستعداد المضني 
والجهود غير المنقوصة 

التي  قدمتها المملكة 
العربية السعودية ملكا 

وحكومة وشعبا، ولا 
نقول لهم إلا ما قاله الله 
تقدست أسماؤه: )وقل 

اعملوا فسيرى الله عملكم 
ورسوله والمؤمنون(.

Nermin-alhoti@hotmail.com

@kholoudalkhames

Sh_aljiran@windowdslive.com
Twitter @shaika_a

قل الحق

د.نرمين يوسف الحوطي

خلود عبدالله الخميس

شيخة أحمد صالح الجيران

بعيدا عن قضية الإرهاب وما يقوم به 
الإرهابيون من مذابح باسم الإسلام، 

مع العلم بأن الإسلام بريء منهم 
ومما يقومون به من عمليات إرهابية 
تشوه الدين الإسلامي، لأن الإسلام 

هو دين السلام والعفو، ولن أخوض 
في تفسيرات عن دين سيدنا محمد 

عليه أفضل الصلاة والسلام، ولن 
أخوض أيضا في الفقه وتشريعات 
لا أجيد الكثير من بحور معرفتها، 

ولكن عند عودتي من نيويورك رأيت 
صورة جعلتني أتساءل اليوم: لماذا فقط 

البوركيني؟
في مساء يوم الاثنين الماضي ذهبت إلى 
مطار جون كنيدي للعودة إلى الكويت 

وعند الدخول متجهة إلى شركة الطيران 
التي سأسافر عليها لإنهاء إجراءات 

السفر وجدت وفدا يتراوح بين 30 و40 
شخصا جميعهم يرتدون قبعات كبيرة 
سوداء، وعندما دققت النظر عرفت من 

الزي وطول الشعر أنهم »حاخامات«.
وهنا تساءلت: لماذا يسمح لهم ولا يسمح 

لنا؟! مع العلم بأن ارتداء ذلك الزي في 
الديانة اليهودية في شرعهم يدل على 
الالتزام الديني عندهم، مثلهم مثل أي 

عقيدة سماوية أنزلت ليس فقط الإسلام، 
فالمرأة في ديننا الحنيف عندما تنتقب 

فذلك دليل على التزامها دينيا، وكما قلت 
في بادئ سطور مقالنا فإنني لن أخوض 
في بحور الدين والشرع والفقه لأن ذلك 

له أصحابه، ولكن قضيتنا اليوم ما هي 
إلا كلمات مرسلة لمن قاموا بمنع النقاب 
ولم يمنعوا اصحاب الديانات السماوية 

الأخرى من ارتداء ملابس الالتزام الديني 
لديهم!

قد يقول البعض إن جميع القضايا 
الإرهابية تقوم باسم الدين الإسلامي، 
وقد يشير البعض إلى أن النقاب يثير 
الفزع لدى الآخرين، وان كان البعض 

ينظر بفزع الى النقاب فإنه يوجد ايضا 
من يخاف عندما يشاهد »حاخامات«.

مسك الختام: من الممكن أن تجد الدول 
والنظم الكثير من الطرق والسبل لمنع 
الإرهاب، فالإرهاب لا يمنع بالزي ولا 

بالشكل، وإنما يمنع من أساسه. 

الكتابة دربة، ترافقها موهبة، تصقلها 
القراءة، تثبتها المداومة، وتتألق مع القدرة 

على الإبهار بلا إسفاف أو كذب.
»خلصتْ المقالة« كفكرة ولكن سأفصل:

أقول، إن التأليف والكتابة من أعمال القلم، 
وهناك فرق بين التأليف والكتابة، هي 

يمكن أن تنقل فقط ولا تزيد، بينما هو 
يجمع بين النقل والإبداع وخلق القصة 

والفكرة والتعبير عنها، أي الزيادة، 
وأنت أيها القارئ ما رأيك، ماذا يمكن أن 

تضيف؟
والترويض الذي أشرت إليه في العنوان 

للقلم، يبدأ من ترويض العقل، مناط 
الحركة في الحياة، وتقوده الفكرة، فما 

دورتها؟ فكّر قبل أن تستكمل المقال.
أنا أرى أن الفكرة تبدأ وليدة تتمطى بين 

أروقة المخ، ثم تخرج من شرنقتها وتحبو 
لتملأ المكان كطفل يستكشف يحاول 

الوقوف ويسقط ولا يتوقف عن المحاولة، 

ثم تتحول إلى مشاغبة الطفولة في مقاعد 
الدرس، فتنتقل لشراسة وعناد المراهقة، 

حتى تصل إلى »سن الرزانة« وهذه الدورة 
مدتها ومرحلتها وعمرها تختلف من 

إنسان لآخر.
الفكرة طفلتك التي تحتاج رعاية في كل 
مراحلها، ولم أقل فكرتك اعتباطاً أو لأن 

»الفكرة« كلمة مؤنثة، بل لأن الأفكار 
كالإناث فعلاً، مهما كبرن يتطلبن الرعاية 
من وليّ، والولي هو أنت، صاحبها، مالك 

الرأس الذي تدور فيه وإن خرجت للتطبيق 
تبقى تدور في جهات المخ الأربع، تتطور 
وتكبر وتهرم حتى أنها تموت وتقبر فيه!
القلم وسيلة الفكرة للتنفس، يخرجها من 
ظلمات الخواطر الصامتة إلى نور الكلمات 

المضيئة، وهنا تبدأ مرحلة أخرى من 
الترويض.

ترويض القلم، السيطرة على مساره، 
الاحتفاظ برباطة الجأش أهم من 

الاسترسال بالكتابة أو التأليف، الشجاعة 
أن تكتب برقي و»روقان« لا أن تكتب لأجل 

الإعلان عن الوجود!
كم من إعلان باهت مر كعلقم وإن لم 

تتذوقه شفتاك فعلت عيناك!
كم من وجود ثقيل ألطف صفة له أنه 

»يحتل مكانا شاغرا« فحسب! 
لذلك، نروض فكرتنا، ونستمر في 

ترويض قلمنا، ونجاهد الرغبة في الظهور 
لنتجنب »الوجود المحتل« ونرقى لمصاف 

»الوجود المنتظَر«.
الترويض الذي أتحدث عنه هنا هو 

منهجية يلتزمها الكاتب والمؤلف وكل من 
بيديه »قلم ينشر للعامة« ليمسك بزمام 
حياته، نعم، فكينونتنا تعكسها كتاباتنا 

للقراء، ومتى ما أفلتنا لجام الفكرة 
وأرخينا العنان للقلم، تحالفا ضدنا وحدّثا 

الناس بما لا يليق بنا وبهم، رغماً عنا.
فلنروِّضهما. 

كنت أعتقد بأن العنصرية تقتصر تاريخيا 
على قضية الأبيض والأسود خارج 

قارتنا في العالم الآخر، وكنت أظن أن 
تلك العنصرية محال أن تبقى في ظل 

الحقوق الإنسانية والمدنية، كنت أعتقد 
ذلك فحسب.. إلى أن رأيت عنصرية من 

نوع آخر، بعباءة أخرى، بأشكال مختلفة، 
هنا أدركت على سبيل اليقين، لا الظن، 

أن العنصرية لا تعرف حدود القارات ولا 
الدول ولا حتى المدن والأحياء الصغيرة، 

مادام هناك من يزرعها، يغذيها فهي تنبت 
كما البذر.

»فبحسب سيارتك أفسح الطريق لك، 
وبحسب هيئتك أرحب بك، أما عن ساعة 

يدك، وحذائك وحقيبتك كلها في الحسبان، 
أنا لا أنسى شيئا من ذلك كله، لا يعنيني 
من أنت، بل ماذا تملك!« هكذا هو ميزان 
من نلقاهم في طريقنا، ويؤسفني أنهم 

ليسوا قلة أبدا، وحديثي اليوم عنهم لا ينم 
إلا عن استغرابي الشديد لأولئك الذين لم 

يفهموا معنى الحقوق بعد. هم لم يعاينوا 
شعور سائق وافد يعرف تماما لو أنه 

كويتي ما سمع ورأى فحش أفعالهم، هم 
لم يتذوقوا طعم التفرقة لأنهم في بلدانهم 
يعملون، لم يجربوا طعم الكدح في الغربة، 

لذلك فهم جاهلون، جاهلون تماما!
كن محسنا وأنت تقود سيارتك، وأنت 

تصطف في طابور الانتظار، كن إنسانا 
حقيقيا، ليس بالاسم فقط، بل بالفعل 

والقول، بالنظرة والكلمة.

لماذا فقط 
البوركيني؟!

ترويض القلم..

عنصرية!

محلك سر

أيام معدودات

سقاية

لم يقتصر دور وزارة الداخلية وفقا لمسؤولياتها 
ووظيفتها على الجانب الأمني فقط المتمثل في 

مكافحة الجريمة وكشفها وتقديم المجرمين للعدالة 
لتحقيق الأمن والاستقرار في المجتمع في الإطار 

القانوني والذي يعتبر مطلب الجميع، او انجاز 
المعاملات او التوعية الأمنية، بل تعدى ذلك الي 
مجال العلاقات الانسانية والتي نادرا ما تجدها 

في الأجهزة الأمنية في الدول النامية التي صبغت 
بطابع التعالي وتجاوز القانون. أشير الي ذلك لما 
قامت به وزارة الداخلية من دور اجتماعي تجاه 

الحجاج الكويتيين والوافدين من وضع ركن خاص 
للعلاقات العامة في المطار عند بدء موسم الحج 

حتى عودة الحجاج وما اشتمل عليه ركن الداخلية 
من مطبوعات ارشادية وأرقام مهمة وبلغات عديدة 

تعين الحاج عند الحاجة عند وصوله للمشاعر 
المقدسة، ولم يقتصر الأمر على ذلك بل تعداه الى 

ضيافة شاملة أعطت انطباعا ايجابيا وبعدا اجتماعيا 
إنسانيا للجهاز الأمني في جو تسوده الألفة والمحبة 

والتواضع من القائمين عليه. 
ولا شك ان هذا الدور الاجتماعي لم يأت من فراغ 

بل من ايمان القيادة الأمنية العليا ممثلة بوزير 
الداخلية الشيخ محمد الخالد ووكيل الوزارة الفريق 

سليمان الفهد، وتنفيذ تلك الرؤية من الادارة 
الكفؤة للعلاقات العامة والإعلام الأمني بإدارة الأخ 

الصديق العميد النشط عادل الحشاش وبجهود 
العاملين معه التي تستحق كل الإشادة والثناء 

لدورها الإعلامي والاجتماعي المميز. 
وقد يتساءل البعض: هل هذا دور الجهاز الأمني؟ 

والإجابة بكل وضوح هي أن هذا هو جزء من 
تعزيز العلاقة بين الشرطة والشعب لضمان اقصى 
درجات التقارب والتعاون لتحقيق الهدف السامي 

للجهاز الأمني، وهو تحقيق الأمن والطمأنينة 
للجميع في ظل المبادرات الإنسانية والاجتماعية، 

وهنا ايضا قد يستغرب البعض في كيل المديح 
لوزارة الداخلية.

نقولها بكل صراحة: بمثل ما ننتقد الجهاز الأمني 
عند وجود أخطاء فإنه أيضا يستحق الإشادة 

والثناء لما يبذله من جهود اجتماعية وأمنية 
وانسانية، كما نود أن نتساءل: أين دور وزارة 
الأوقاف؟ أين هي من هذه المبادرات الأمنية؟ ألم 

يكن هذا دور وزارة الأوقاف في موسم الحج 
لتبصير الحجاج بما يخص أمور الحج والتواصل 

معهم في إطار من الود والمحبة؟ لماذا لم تقتبس 
وتستفيد وزارة الأوقاف مما قامت به وزارة 

الداخلية من خلال تجربتها الأولى المصغرة في هذا 
المجال العام الماضي والمطورة هذا العام؟!

لا شك ان هذه الإضافة الاجتماعية للمؤسسة 
الأمنية تضاف إلى إبداعاتها الأخرى في تقديم 

افضل الخدمات الإدارية لإنجاز معاملات المواطنين 
عبر مكاتب خدمة المواطن المنتشرة في البلاد 

وما تتميز به من حسن تنظيم واستقبال، فهل 
تعي الجهات الحكومية أهمية الدور الاجتماعي 

في علاقاتها مع المستفيدين من خدماتها أو حتى 
مع العاملين فيها؟! وإن لم تع ذلك فما عليها إلا 

استنساخ ما تقوم به وزارة الداخلية من انشطة 
وخدمات وبرامج توعية وان تتواصل مع الإدارة 

العامة للعلاقات والإعلام الأمني لتستفيد من 
إبداعاتها والتي تأتي في النهاية لمصلحة المجتمع. 

مع بداية العام الدراسي الجديد نأمل من الله 
التوفيق لكل طلبتنا في مختلف المراحل الدراسية 

فهم جيل المستقبل وهم سلاح الدولة الذي تحتمي 
به، فلا سلاح أقوى من سلاح العلم والاعتماد على 

الشباب في مستقبل بلادهم.
والشيء الذي نكاد نحسد عليه هو أن شبابنا 
طموح ويريد تحصين نفسه بالعلم، فالكثير 

من أبنائنا وبناتنا أخذوا على عاتقهم الالتحاق 
بالجامعات خارج الكويت في بلدان كثيرة منها 

العربية ومنها الأميركية ومنها الأوروبية ونتمنى 
الاهتمام بهم بقدر ما يكون هناك اهتمام بطلبتنا 
في الداخل فتوجد هناك بلدان عربية تصعب بها 

المعيشة وتعتبر من أغلى بلاد العالم بالمعيشة 
منها المملكة الأردنية ويوجد طلبة كثر من أبنائنا 

يدرسون على نفقتهم الخاصة وحملوا معهم 
أبناءهم أيضا وأدخلوهم في مدارس المملكة 

الأردنية، أي أن الأسرة كاملة من الأب والأم والأبناء 
يدرسون في الأردن على نفقتهم الخاصة، فلماذا 

لا نشجع هذه الأسر؟ ولماذا لا تقدم الحكومة دعما 
ماليا لهذه الأسر؟ فهم تغربوا وأرادوا الحصول 

على العلم فما الضرر لو قامت حكومتنا الكريمة مع 
الغير بدعم هؤلاء المجاهدين في سبيل الحصول 

على العلم؟
إن كانت الحكومة عاجزة عن دعم تلك الأسر التي 

تحملت الديون على عاتقها فهذه مصيبة ونحن 
نعرف جيدا أنه باستطاعة الحكومة أن تدعم طلبة 
العالم، إذ لن يعجزها أن تكون داعمة حقيقية لهذه 

الأسر التي تعيش في الأردن الذي يعد من أغلى 
البلاد في المعيشة على مستوى العالم وفقا لما جاءت 

به دراسات عديدة.
شكرا لكل أم تحملت المشقة وتحملت عناء الغربة 

مع أبنائها وأخذت على عاتقها التسلح بسلاح العلم 
فمثل هذه الأم تعتبر الأم المثالية التي شجعت 
نفسها وزوجها وأبناءها على الغربة من أجل 

الحصول على الشهادات العليا فهذه بشائر خير 
يجب ان نفرح بها ويفرح بها الوطن كون شبابه 

وصلوا إلى هذا التوجه الأكثر من رائع.

٭ زبدة الكلام: اذا كانت الحكومة تفكر في النهوض 
بالبلاد ومواكبة دول الجوار، فعليها بدعم الشباب 

في مختلف المجالات وبالأخص في ملف التعليم.

libraheem@hotmail.com

aleqtsadi@hotmail.com
madhialhajri@

د.عادل إبراهيم الإبراهيم

ماضي الهاجري

مبادرة أمنية

نرجو الانتباه

قضية ورأي

زبدة الكلام

t.alkashte@gmail.com
طلال الكشتي

تعطينا الانتخابات الأميركية مثلا واضحا 
على أهمية الدور الذي يلعبه الإعلام في 

العمليات الانتخابية.
ويعتقد بعض الباحثين أن حجم التبرعات 

التي ينجح حزب أو مرشح سياسي في 
جمعه عشية أي عملية انتخابية يحدد إلى 
درجة كبيرة حظوظ نجاحه، مع الأخذ في 
الاعتبار أن تلك التبرعات تذهب مباشرة 

إلى أنشطة الإعلام والدعاية والعلاقات 
العامة.

ويسود اعتقاد واسع بأن بعض المعارك 
الانتخابية الأميركية حسمت بسبب 

تضامن الإعلام أو ميله وتأييده لأحد 
المرشحين على حساب مرشح آخر، كما 

جرى في حالة جورج دبليو بوش، وأوباما، 
وبيل كلينتون.

واليوم يلعب الإعلام الدور المفصلي 
والأكثر أهمية في حسم حظوظ ترامب 

وهيلاري كلينتون، في ظل شكوى متكررة 
من أركان حملة الأول، وهي شكوى تعتبر 

أن الإعلام يعمل ضده.

يقول الباحثون المختصون في الإعلام إن 
المواقف التي تتخذها المؤسسات الإعلامية 

الكبيرة في أي دولة ديموقراطية عشية 
العملية الانتخابية تلعب دورا في توجيه 
الناخبين وبلورة آرائهم ومواقفهم. لذلك، 
فإن الدول الديموقراطية المحترمة تهتم 

بالتغطية الإعلامية المواكبة للعمليات 
الانتخابية اهتماما كبيرا، وتعتبر أن ضمان 
نزاهتها ومهنيتها جزء لا يتجزأ من نزاهة 

العملية الانتخابية.
تسن تلك الدول بالضرورة قوانين، أو 

تصدر ملاحق قانونية لتنظيم التغطيات 
الإعلامية والدعائية المواكبة للانتخابات، 
كما تقوم المنظومات الإعلامية بتطوير 
مدونات سلوك وبناء توافقات لتحسين 

التغطية وضمان جودتها ومهنيتها 
وعدم تورطها في إلحاق الأذى بالمراكز 

التنافسية للمرشحين وأحزابهم وجماعاتهم 
السياسية.

الأهم من ذلك بطبيعة الحال هو متابعة 
وتقييم الأداء الإعلامي والدعائي المواكب 

للانتخابات من خلال آليات محكمة يقوم 
عليها أصحاب خبرات إعلامية وأكاديمية 
وقانونية للتحقق من مدى ملاءمة المواد 

الإعلامية والدعائية وانطباق شروط 
الجودة عليها.

وتهتم تلك القوانين والملاحق والمدونات 
واللجان بضمان توافر عدد من 

الاستحقاقات الإعلامية والاخلاقية في 
العملية الإعلامية والدعائية المتعلقة 
بالانتخابات، ومنها ألا تتضمن تلك 

التغطيات تحريضا على العنف ضد أي فرد 
أو طائفة أو جماعة، كما تتضمن منع أي 

مواد تنطوي على إثارة التمييز أو الكراهية 
بين أبناء المجتمع، وتمنع استخدام الدين 

لترجيح كفة مرشح على آخر.
نحن مقبلون على انتخابات مجلس الأمة، 
ونريد أن نضبط تغطيتنا الإعلامية لهذا 

المعترك التنافسي من دون أن نتورط في 
إثارة الكراهية أو التمييز أو التحريض 

على العنف أو الاستخدام المسيء للعواطف 
الدينية.

كيف نضبط 
الأداء الإعلامي 
في الانتخابات؟

نقطة ضوء


